

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI }

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 8 DE ABRIL DE 1903

} N° 762

EL FAMOSO COGNAC P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases,
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & Cº

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & Cº», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

G. Mc. Adam R,

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Semana Santa

Así titula el mundo católico los siete días en que se verificó la pasión y muerte de Jesús, el hombre más sabio de su tiempo, y más puro, más moralizador y más abnegado que ha producido la humanidad á través de veinte siglos.

Este hombre, con la dulzura de su palabra, con su ejemplo y sus sabias enseñanzas, inspiradas en las doctrinas de la verdadera democracia, se enfrentó al poder de las águilas romanas y echó por tierra el monumento levantado por la idolatría á los dioses paganos.

El templo levantado por Jesús se yergue magestuoso á pesar del poder de los tiempos, perdura, como todo aquello que se inspira en el bien de la humanidad.

«Jesús fué una rara condensación de todas las fuerzas morales.

Su inteligencia fué algo así como un sol que ha proyectado luz sobre toda la humanidad.

Su corazón fué una ánfora inmensa como el océano, en donde tuvieron cabida todas las virtudes.

Genio extraordinario, aprendió todas las lenguas de su época, sacó el jugo á todas las religiones del Oriente, profundizó todas las ciencias.

Jesús fué más caudillo que Moisés, más sabio que Salomón, más moral que Confucio, más paciente que Job, más desprendido que Antiógenes, más austero que Catón, más elocuente que Demóstenes y más filósofo que Sócrates.

Sus doctrinas excelsas, que tienen por base la democracia y la fraternidad universal, han mantenido, mantienen y mantendrán siempre sugestionadas á las futuras generaciones.

Sólo el verbo de aquel hombre que estalló como una tempestad pudo haber echado al suelo la formidable dinastía de los dioses paganos.»

Justo es, pues, conmemorar con respeto y veneración la muerte del más sublime de los benefactores de la humana especie.

-:OTELO:-

—:0:—

Una tarde de julio de 1602, la sala principal del castillo de Harefield resplandecía como una ascua de oro. Jamás bajo sus tallados artesones se había celebrado una fiesta más suntuosa. Dábala la castellana, la Condesa de Derby, Mistress Egerton, en honor de su soberana, de aquella terrible Isabel de Inglaterra, verdugo de María Estuardo y pesadilla del sombrío monarca del Escorial. Sobraban

estrado tapizado de terciopelo, la alfombra soberana disimulaba bajo la seda y la pedrería el estrago de sus setenta años, y bajo un semblante desdeñoso y frío, la incurable melancolía que la asediaba desde la muerte de su favorito. Más abajo, en taburetes tachonados de oro, lucían sus galas y su belleza las damas de la corte, lady Stanhope, lady Hunedom y otras muchas representantes de la alta aristocracia; y detrás, en banquetas acolchadas, se apiñaban los caballeros y gentiles hombres. Todas las miradas convergían hacia el fondo del salón, donde sobre un escenario improvisado se estaba representando una pieza de un tal Shakespeare. Para cerrar las fiestas reales, la Condesa de Derby había dispuesto como preste aquel estreno, dirigido por el autor en persona y representado por Ricardo Burbage, el Talma de aquella época.

A medida que avanzaba la representación y se sucedían las escenas admirables, la desdeñosa atención del público se iba trocando en interés, en simpatía, en emoción profunda; y por último, cuando en la escena XVI llega el moro, terrible y sombrío, al aposento donde Desdémona yace dormida; cuando declama como en sueño el monólogo precursor de la catástrofe, un espeluznamiento de horror estremeció al auditorio, algunas damas se desmayaron y hasta la reina palideció bajo sus afeites.

¡Extraño poder del arte! Aquel concurso orgulloso que apenas se había dignado dirigir una mirada de curiosidad al autor, al que apenas había concedido un aplauso como quien da una limosna, estaba bien lejos de sospechar que trescientos años más tarde el mundo recordaría aún los nombres de los convidados de Harefield, no porque en una suntuosa fiesta tuvo un tal Shakespeare el honor de ser aplaudido por ellos, sino porque esos lores insignificantes y sus insignificantes esposas tuvieron la envidiable dicha de presenciar el estreno de una obra inmortal del inmortal Guillermo Shakespeare.

Otelo es sin disputa el personaje más dramático del teatro shakespeariano; en ninguno como en él reviste la pasión ese aspecto de tempestad, ese furor de océano, ese incendio de lava. Todo en él es grande: el amor, el valor, los celos, la venganza. Ama á Desdémona con todo el ardor de su sangre africana, centuplicado por la abstinencia á que le condenó la guerra. Si Otelo es el rayo, Desdémona es la aurora: él la tuerza, ella la gracia; él moreno y membrudo como los hijos del desierto, ella delicada y blanca como los jazmines de su patria. El héroe y la virgen se completan mutuamente y forman una pareja indisoluble que parece desafiar á la muerte misma. Sin embargo, no es así: el amor se e-

clipsa, la felicidad se evapora, Desdémona muere, Otelo muere, y el lecho de rosas se convierte en lago de sangre.

En varios personajes del mismo teatro la muerte está justificada por el crimen; pero ¿cuál era el crimen de Otelo? Uno muy grande, que el mundo nunca perdona: ERA FELIZ. La envidia, como la sombra, es tanto mayor cuanto más alto está el objeto que la produce. Otelo vencedor, Otelo famoso, Otelo salvador de Venecia, Otelo dueño de Desdémona, agasajado, admirado, temido, amado, ¿puede darse mayor crimen? ¡Tantas virtudes, tantas grandezas, tanta dicha acumuladas en una sola persona! Imposible, absurdo. Tanta luz despertó á los reñiles, y de las tinieblas surgió Yago. En vano para disculpar su odio hacia el moro recurrir á supuestos agravios; le aborrece por un motivo que no confiesa: porque Otelo es superior á él y ha encontrado en la tierra su paraíso. Como la serpiente al ver la dicha de la enamorada pareja.

I'll set down the pegs that make this music, exclama el infame; y desde entonces se consagra á verter gota á gota en el alma del moro el veneno de la sospecha, á preparar, como un artista su obra maestra, su espantosa venganza. ¡Vengarse! ¿Y de qué? ... ¡ah, sí! De su propia inferioridad, del delito que cometió la naturaleza al negarle las nobles prendas de Otelo; de la injusticia que cometió el destino al negarle la felicidad de su amo. Nada podrá ablandar ya su empedernido corazón. ¿Qué importa sacrificar una inocente con tal que padezca el moro aborrecido? Nunca despliega el hombre más paciencia é ingenio que cuando se propone realizar el mal.

Yago, artista del crimen, todo lo prevé, todo lo calcula, no deja nada al acaso; arregla hasta los menores detalles, y luego imperturbable ejecuta punto por punto su infernal programa.

Ya está consumado el crimen; sobre el tálamo yacen amontonadas las tres víctimas; y entre el vapor de sangre que las envuelve, Yago sonríe satisfecho de su obra. Y hasta la consumación de los siglos, ese gesto espantoso será el símbolo de la envidia satisfecha, de ese monstruo que devora sin piedad á los que ríen y sorbe con avidez las lágrimas que les arranca al hundirlos en el abismo.

C. GAGINI.

(De *Pandemonium*.)

INFORMACION

El Centinela

Hemos recibido una esquelita en la que se nos participa la fundación de un nuevo diario que llevará por nombre *El Centinela*.

A propósito del carácter de la nueva publicación, dicen sus fundadores:

«Comprendiendo la notable necesidad de que exista un diario netamente independiente, que desligado de cualquier color político se concrete con acendrada imparcialidad y con constancia y trabajo á censurar con energía todos los actos gubernativos que no lleven el sello de lo legítimo, como también á elogiar sincera y francamente todo lo bueno, hemos dispuesto fundar un diario de verdadero combate é información general, contando para esa noble labor, no sólo con nuestro humilde contingente sino también con la colaboración de un grupo de personas prestigiadas por sus esclarecidas dotes intelectuales como por la manifiesta integridad de su carácter.

«*El Centinela* es el nombre del diario en referencia, y será la tribuna de los independientes que quieran externar sus ideas con el correcto lenguaje del caballero y apreciando los acontecimientos con la sinceridad y buena fe del concienzudo crítico.»

Bien venido sea el nuevo compañero á quien deseamos larga y próspera vida.

En la noche

del lunes, entre diez y once, en la calle y entre la bodega de Alberto Fait & C^o y la casa que ocupa esta imprenta, un celoso Adán dió de bofetadas á su Eva, solamente porque había aceptado tíquetes en los caballitos á otra persona.

Se hizo notar la ausencia de los ediles.

Procesiones

Conveniente sería que el señor Cura hiciera salir las procesiones un poco temprano; de este modo cortaría el gasto del alumbrado, parecerían más bonitas, habría más concurrencia y más orden.

Ejército chino

Durante la guerra entre las potencias europeas y la China, ésta llevó la peor parte en todos los combates debido á lo accidentado del terreno donde se libraban, y estar desprovista la tropa del bueno, bonito y barato calzado de la fábrica de Emilio Artavia.

Ya se podrá?

Habiendo desaparecido *El Boletín Comercial*, y no trayendo la hojita *Noticias cablegráficas* adjunta á *La Gaceta*, la razoncita aquella de: *Queda prohibida la reproducción de los anteriores cablegramas*. ¿Se podrán reproducir?

Muy bien

El diario oficial en su edición del domingo 5 del corriente trae inserto el nuevo «Reglamento de la Imprenta Nacional.»

Ojalá que con las nuevas disposiciones se eviten los abusos escandalosos que es notorio se cometían en ese establecimiento.

Acuerdo

El Poder Ejecutivo, por acuerdo número 12, del 4 ha declarado

día de vacación para los empleados de su dependencia, excepto los de policía, correos, telégrafos y otros cuyas tareas, por su naturaleza no deben suspenderse, el sábado 11 del presente mes.

En la casa de corredor, al lado del Estero, que fué de don Francisco Roger, está la *Tienda de calzado* que vende barato y bueno.

Nosotros también

somos cristianos, y como cualquier hijo de vecino deseamos aprovechar estos días en algo que no sea la tarea diaria y dura del periodista.

Todo el año sentados á un escritorio viejo, con el cuerpo en corbado; devanando á delgados hilos nuestra masa cerebral, con gestionada constantemente por los sinsabores y amarguras con que nos regalan á diario los que se dán por aludidos cuando se tocan ciertas llagas sociales, justo es que unos pocos días descansenos. Así, pues, nos despedimos de nuestros lectores, á quienes volveremos á ver el martes de Pascua.

¿Queréis zapatos baratos? La *Tienda de calzado* los tiene magníficos por mayor y menor en la casa de habitación de Juana de Huete.

Sábado de Ramos

El sábado por la noche fué llevada al Calvario la imagen de Jesús. Allí pasó la noche, y por la mañana del domingo fué traído en procesión en la tradicional burrita al templo.

La vela de la imagen en el Calvario el sábado, nos ha sido siempre chocante, por la falta de respeto con que se conduce la generalidad de las gentes del pueblo, después de media noche que se retiran las damas y caballeros cultos y piadosos de aquel lugar.

Es en aquellas horas y en aquel lugar el centro de reunión de las gentes ebrias é irrespetuosas. Allí se ríe, se enamora y se cuentan cuentos que harían ruborizar á un sargento de caballería.

Bueno es que en otros años se evite semejante costumbre, ello redundaría en perjuicio del culto católico, pues á más de la falta de respeto consiguiente, es un mal ejemplo que se dá á los niños.

¿Tiene Ud. callos? ¿Quiere Ud. que no lo molesten? Compre sus zapatos en casa de Juana de Huete en su *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C^o

Lo mismo que la leche

Que los pequeños tienen tanta predilección por la "Emulsión de Scott" como por la leche, lo prueba entre mil ejemplos, el siguiente testimonio del Doctor Domingo Rivas, hijo de Chinandega: "En el raquitismo de los niños también he tenido el gusto de observar los saludables efectos de

la "Emulsión de Scott" en breve tiempo, siendo de muy fácil digestión y solicitada por los pequeños á la par de la leche."

No cabe duda que la medicina-alimento por excelencia es la "Emulsión de Scott".

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

Para la capital

partió el señor don Joaquín Porced, Comandante del presidio de San Lucas.

Buen viaje.

Zapatos para niños de todas clases y tamaños desde ₡ 1.25 hasta ₡ 4.00 el par vende la *Tienda de calzado*.

Teófilo D'hiriarte

Este señor ofrece en arriendo á cómodo precio, la casa que ocupó don Manuel Arribas.

Entenderse con él.

No olvidarse que la *Tienda de calzado* vende el calzado de Bertheau, en la casa de corredor, al lado de la Admon. de Licores.

Liberia

Parece que la excitación de ánimos que se notaba allí ha desaparecido.

Ojalá que las viejas renillas se olviden y que poco á poco la amistad sincera ligue á los liberianos en un estrecho y fraternal abrazo, y unidos trabajen por la prosperidad de ese pedazo de terreno favorecido pródigamente por la naturaleza.

Desde el domingo!

se encuentra entre nosotros don Tobias Navarro, Economo de San Lucas. Ayer tuvimos el placer de saludarlo.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

Revolución

Aún no se ha confirmado la noticia del movimiento revolucionario contra el Gobierno de Zelaya, en León, de que habló un colega de la capital.

Si el dicho se confirma el asunto sería serio para aquel Gobierno, pues León pesa bastante en el ánimo de aquel país.

Para evitar el daño que hace pisar la arena caliente compre U. el magnífico calzado que venden en la *Tienda de calzado* á bajísimos precios.

Alerta

Como saben nuestros lectores, ha pocos días dimos la noticia de que en *Bocas del Toro* se había desarrollado la viruela maligna; hoy un colega de la capital nos cuenta que ha invadido á esta República por

el punto llamado Xixola. Deben tomarse todas las precauciones para extinguir esa peste allí, y que no pase al interior, lo cual no es remoto, por más que con pasmosa calma nos diga el colega de quien tomamos la noticia, que no es fácil.

El comercio del Guanacaste no necesita pedir su calzado á San José. La *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C^o en Puntarenas vende por mayor toda cantidad.

Matrimonio

El último día de este mes contraerá matrimonio don Martín Calderón con una simpática joven.

Juego

De dados se echan sus manitas por allá abajo, en los últimos solares que se encuentran á la izquierda tomando la calle de la cárcel.

Anoche, faltos de sueño, nos habíamos quedado en el balcón de nuestra casa de habitación, cuando tres jovencitos, sin fijarse que alguien escuchaba, conversábase uno á otro la mayor ó menor habilidad de manejar en una sola mano dos pares de cuadrados.

Lo denunciamos al señor Comandante de Policía, para que de vez en cuando mande un policia (que no dé señales de ser del vicio, aquí entre nos), para que vigile á esas tortoitas, candidaturas, para entrar al servicio de don Joaquín en la isla consabida.

Botica

Don Manuel J. Grillo ha puesto al servicio público una bien surti-

da botica, en los bajos de *La Bola de Oro*.

Raterías

Varias han sido averiguadas por el Comandante de Policía.

Ojalá no deje de la mano á los desocupados, gentes nocivas de mil modos.

C^o de Agencias de C. R. Limitada

Única agente en Costa Rica de la acreditada marina «TRIUNFO.»

Gran depósito permanente, venta al por mayor.

Aceptamos pedidos de todas partes del interior, y nos hacemos cargo de pedidos directamente.

Puntarenas, marzo de 1903.

Obreros!

—:0:—

Desde mañana queda abierta la matrícula para todos los que deseen concurrir á la escuela de adultos.

Los lugares de suscripción son: en la Escuela de varones, de 7 1/2 a. m. á 2 p. m. y en la casa de habitación del Director de la Escuela, de 5 á 7 p. m. todos los días hábiles hasta el 31 del corriente.

Junta de Educación de Puntarenas, 19 de marzo de 1903.

SARAVIA.
Pdlc.

Breva americana

—:0:—

KEYSTONE

—:0:—

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C^o

Depósito en Puntarenas en la **Cia. de Agencias de C. R. Ltda.**

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES DE TEODORO ROIZ

Jabón:

negro
barcino
amarillo
y blanco de Marsella
Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«:O:»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores enténderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes. — Alajuela.

Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costará en ese sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura. — Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA. — Avenida Central, O. — Apartado 179.

AGENCIAS. — Puntarenas: doña Elvira de Gil. — Liberia: don Rafael Elizondo D. — Limón: Mr. F. M. H. Wood.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Rincón» 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C^o, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punt., febrero de 1903.

¡GANGA!

«:O:»

Se toma en arrendamiento una finca cerca de Esparta, por dos años, que tenga potreros para cría de ganado, bestias, etc., con casa de habitación y agua suficiente. Si la finca no es muy grande, se compra

A la finca arrendada se le compra todos los semovientes.

Se compran también dos buenos caballos de silla, nuevos, sanos, finos y sin resabios; vacas paridas ó de vientre de buena calidad.

Enténderse en Esparta, con el señor don José Amador (Hotel Francés); en San José, con casa Felipe J. Alvarado & C^o, y en Sauto Don. Logo con don Guillermo Pradilla.



LA NIÑA CARMEN NEYRA, hija de Don José Neyra, Belascoain 13, Habana, Cuba, fué atacada de tumores, á causa del artrismo (inflamación de las articulaciones) y estuvo bastante mal. El Dr. Muñoz Bustamante, con medios externos y la legítima **Emulsión de Scott** logró colocarla como hoy se encuentra, perfectamente bien. La niña está completamente curada. Por la pureza de sus ingredientes la **Emulsión de Scott** legítima destierra estos malos de raíz.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Scott, Bowne, Emulsion, Fish-liver-oil* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El Pacífico

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	¢ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José	B. Romero.
Cartago	Jesús Salazar
Esparta	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar	Matteo Mena
Liberia	Miguel Veásquez
B. bedero.....	A. Chavarría
Bagaces	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndez
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón	„ „
Bolón.....	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela.....	„ „

NOTA.—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico